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Préambule 
 

 

Le développement du présent projet n’a pas fait l’objet d’une concertation préalable comme défini à 

l’article L121-16 du code de l’environnement.  

Toutefois des actions d’informations et de dialogue ont été menées de façon volontaire pour informer 

et échanger avec les élus, les acteurs agricoles et la population locale.   

Le présent document présente les actions menées au cours de la phase de développement et 

d’instruction du projet.  

 

I. CONTEXTE  

 
Le projet de Chassignelles est un projet alliant une exploitation ovine avec la production d’énergie 

solaire photovoltaïque au sol, en respectant les préconisations et la directive de la Chambre 

d’Agriculture de l’Yonne.  

Pour les terres présentant un rendement faible, cette solution permet de conserver une activité 

agricole, tout en produisant de l’énergie renouvelable.  

Le projet est le fruit d’un travail d’échanges importants avec les élus locaux et les agriculteurs de la 

commune tout au long de la conception du projet. 

 EDF Renouvelables a également souhaité in former et échanger avec les habitants et usagers du site.  

Ceci, afin que les habitants puissent être informés du sujet , disposer de tous les renseignements qu’ils 

souhaitaient et faire part de leurs remarques éventuelles.  

 

II. LES ECHANGES AVEC LES ACTEURS AGRICOLES ET 

INSTITUTIONNELS  

A. Echanges avec les acteurs agricoles 
 

Le projet a vu le jour grâce à un exploitant agricole possédant des surfaces importantes en grande 

culture compliquées à exploiter.  Après des échanges avec la Chambre d’Agriculture de l’Yonne et la 

parution de leur charte cadrant les projets photovoltaïques sur terrains agricoles, nous avons inclus les 

exploitants des parcelles voisines afin d’avoir une répartition équilibrée entre les agriculteurs du 

secteur. Ainsi, la surface finale du projet a retenu 50 hectares sur les 170 étudiés initialement, 

respectant la charte énonçant que seuls 10 hectares par exploitant peuvent être pris à bail pour un 

projet de photovoltaïque au sol. L’implantation du projet a été concertée lors de tables rondes avec 

tous les exploitants. Ces temps d’échange ont abouti, comme le préconisait la Chambre d’Agriculture, 

à un design sélectionnant uniquement de très mauvaises terres et équitable entre propriétaires et 

exploitants, fruit d’un travail important de concertation avec ceux-ci. Au total, dix exploitants ont pu 



 

être intégrés au projet. En conséquence, le projet a reçu un avis favorable (12 avis favorables, 3 

abstentions, 0 avis défavorables) de la CDPENAF en décembre 2021.  

Ce projet répond en ce sens aux objectifs nationaux du développement du solaire en France d’une part 

et d’autre part, il est en cohérence avec le plan de relance de l’agriculture ovine dans l’Yonne.  

B. Echanges avec les services de l’Etat et les collectivités locales 
 

Les élus locaux ont été rencontrés dès le début du projet, lorsque celui-ci n’était encore qu’une piste. 

La première rencontre avec la commune de Chassignelles a eu lieu fin 2018. La délibération favorable 

de septembre 2019 a permis de lancer les études sur la zone. Un nouveau conseil municipal en mars 

2021 a eu lieu afin de valider la nouvelle zone d’implantation du projet déterminée avec les exploitants. 

Des échanges ont également eu lieu avec la Communauté de Commune dans le cadre de l’élaboration 

en cours du PLUi. 

EDF Renouvelables et les élus de Chassignelles ont également souhaité informer et échanger  avec les 

habitants du territoire. Comme détaillé dans les parties suivantes, une permanence était le format 

choisi, car il permettait de donner des explications approfondies.  

La commune voisine de Fulvy a été rencontrée en 2022, le projet étant potentiellement visible des 

hauts de la commune. Le maire a ainsi été rencontré en avril 2022 pour une présentation du projet, de 

son calendrier et des prochaines échéance. Il s’est montré très intéressé et il a été convenu d’intégrer 

les habitants de Fulvy aux temps d’échanges sur le projet.  

 

III. INFORMATION ET ECHANGE AVEC LE PUBLIC  

A. Dispositifs mis en place, en partenariat avec la commune de 

Chassignelles 
 

EDF Renouvelables a proposé à la commune de Chassignelles et Fulvy d’organiser une journée 

d’information et d’échanges avec les habitants. Ainsi, le 24 juin 2022, une permanence a été organisée 

à Chassignelles. Les habitants ont été mis au courant environ 10 jours avant par le biais de flyers1 dans 

leurs boites aux lettres dans les communes de Chassignelles et Fulvy, et par le biais d’affiches dans les 

deux mairies.  

La permanence a été organisée à Chassignelles à l’aide des élus de la commune et en présence des 

agriculteurs concernés par le projet, le temps d’un après-midi et d’une soirée. Lors de cette 

permanence, ont été présentés les cartes du projet, ainsi que des photomontages, pour que les 

habitants puissent visualiser l’emplacement du projet et qu’ils aient un aperçu de l’évolution. Pour 

compléter et synthétiser toutes ces informations, des lettres d’informations ont été distribuées aux 

participants à la permanence, présentant l’historique du projet, ses particularités, son planning 

prévisionnel et des détails sur le solaire photovoltaïque en général. Ces lettres ont également été 

laissées à disposition dans les lieux publics des communes pour tous ceux qui n’auraient pas pu se 

déplacer à la permanence. Un exemplaire de cette lettre est présenté en annexe2.   

 
1 Voir annexe 1 : outils de communication  
2 Voir annexe 1 : outils de communication 



 

 

B. Analyse de la participation à ces rencontres  
 

Lors de cette journée de permanence, une faible participation a été observée. 16 participants ont été 

recensés : 12 habitants de Chassignelles et 4 habitants de Fulvy. 8 participants étaient concernés 

directement par le projet (propriétaires de parcelles ou exploitants). Les participants se sont montrés 

curieux et intéressés par le projet, et satisfaits d’avoir la possibilité d’avoir des renseignements sur le 

projet. Les échanges ont été nourris par de nombreuses questions et plusieurs suggestions auxquelles 

EDF Renouvelables a apporté des réponses, détaillées dans le tableau plus bas. Les discussions 

relevaient principalement du fonctionnement du solaire, du cycle de vie du projet et de sa localisation. 

Deux habitants de Fulvy se sont exprimés sur l’impact paysager du projet et sur le photovoltaïque au 

sol. Ils ont par ailleurs regretté de ne pas avoir été informés plus tôt malgré la proximité du bourg par 

rapport au projet. 

 

 

Principales questions posées Remarques formulées Réponses apportées 

Sur l’aspect technique du projet  
- Comment sont raccordés les 

projets photovoltaïque ?  
- Quel poste de raccordement pour 

le projet ? 
- D’où viennent les panneaux ? 

Quelles sont leur durée de vie ? 
Qui finance le recyclage ?  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le raccordement est un sujet sur 
d’autres projets dans l’Yonne, 
pour lesquels il y aurait eu des 
difficultés à trouver une 
solution. 
 

EDF Renouvelables a précisé les 
caractéristiques techniques et 
répondu aux questions sur le 
recyclage. Concertant le 
fournisseur de panneaux, il sera 
choisi après les autorisations 
délivrées par l’état.  
EDF Renouvelables ne peut 
garantir l’origine des panneaux 
qui seront sélectionnés. Le 
raccordement reste l’un des 
sujets à venir étant donné qu’avec 
la création du nouveau poste de 
raccordement Yonne Est, un choix 
sera à faire entre celui-ci et celui 
de Tonnerre. 
La révision du schéma S3rEnr qui 
a abouti à la création du poste 
source Yonne Est résoudra en tout 
cas les potentiels problèmes de 
raccordement des projets du 
territoire. 
 

Des questions ont également été 
posées sur les aspects 
environnementaux et agricoles du 
projet : 

- Est-ce que de l’herbe pousse sous 
les panneaux ? 

Le passage de céréales à de 
l’herbe pour du pâturage a 
interpelé certains visiteurs. 
 
 

Il est courant que des grandes 
cultures soient reconvertis en 
prairie, et les exploitants présents 
ont confirmé que l’herbe 
pousserait d’elle-même après 
arrêt de l’exploitation céréalière. 
 



 

- Comment se sentent les moutons 
sous les panneaux ?  

- Quel est l’intérêt pour les 
exploitants concernés par le 
projet ?  

 

L’herbe peut en tout cas pousser 
sous les panneaux, puisque la 
lumière traverse les panneaux 
bifaciaux et les ruissellements de 
l’eau ne sont que très faiblement 
impactés. Nous avons de 
nombreux retours d’expériences 
sur nos centrales en exploitations. 
Nous avons également de très 
bon retour d’expérience sur le 
pâturage sous panneaux : les 
moutons ont de l’herbe plus 
longtemps l’hiver et l’été, un 
ombrage bienvenu lors des 
épisodes caniculaires et 
permettent un entretien naturel à 
la place d’une fauche mécanique. 
 
Les exploitants ont pu répondre 
eux même aux questions sur la 
logique et l’intérêt d’un projet sur 
leurs parcelles, dont le très 
mauvais rendement et la forte 
densité en cailloux rendait 
l’exploitation plus contraignante 
que rentable. 
La qualité des terres, mesurée par 
sondage pédologique selon la 
procédure demandée par la 
Chambre d’Agriculture, a montré 
leur très mauvaise qualité. 
 

Le volet paysager a généré 
également des questions :  

- Quelle visibilité depuis le 
bourg de Chassignelles ? 

- Quid de Fulvy ? 
- Des mesures d’insertion 

paysagère sont-elles 
prévues ?  

 

Ont été évoqués par deux 
habitants de Fulvy l’aspect en 
lui-même, jugé « industriel » et 
« métallique », d’une centrale 
photovoltaïque et l’impact 
paysager généré depuis le 
village de Fulvy et des sentiers 
de promenade et de routes 
départementales fréquemment 
empruntées par les habitants de 
Chassignelles et Fulvy. Ils ont 
également regretté ne pas avoir 
été informés plus tôt du projet.  
Les habitants de Chassignelles 
étaient globalement satisfaits 
de la localisation et du respect 
de l’éloignement au bourg 
demandé par le conseil 
municipal. 

Les visiteurs ont pu avoir des 
réponses grâce aux visuels et 
photomontages, notamment 
pour bien visualiser le projet en 
terme de localisation et 
d’insertion paysagère. 
Des photomontages montrant la 
visibilité de la centrale du haut de 
la commune de Fulvy ont 
notamment été présentés. 
 
 
 
Les échanges avec les habitants 
de Fulvy ont conduit à organiser 
un publipostage de la lettre 
d’information à l’ensemble des 
habitants de cette commune.  
 
A par ailleurs été précisée 
l’organisation à venir d’une 
enquête publique qui permettra 
aux habitants de s’exprimer sur le 
projet. 
 



 

 

Un questionnaire3 était également remis à la fin pour recueillir leurs avis sur le déroulement de cette 

permanence et sur le projet. Nous avons reçu six réponses, toutes positives. Tous les répondants disent 

avoir apprécié la clarté des plans et visuels présentés. La plupart avaient été prévenus de l’organisation 

de la permanence grâce aux flyers mis en boite aux lettres.  

Les propriétaires et exploitants du projet se sont montrés très disponibles pour répondre aux questions 

des visiteurs concernant leurs motivations à prendre part au projet et aux enjeux pour leur 

exploitation. Leur présence et leur disponibilité a été appréciée des visiteurs.  

 

IV. BILAN DE CES RENCONTRES ET ENGAGEMENTS  
 

La permanence s’adressait aux habitants des communes de Chassignelles et de Fulvy. Si deux 

participants se sont montrés opposés au projet, les autres ont fait part de très peu de remarques. La 

plupart des participants ont plutôt exprimé un certain enthousiasme pour le projet. 

Les coordonnées personnelles de l’équipe projet ont été partagées à plusieurs reprises et via différents 

supports (bulletins municipaux, lettre d’information figurant en Mairie) pour celles et ceux qui auraient 

davantage de questions ou de remarques par rapport à ce projet.  

A été indiqué l’organisation prochaine de l’enquête publique qui permettra aux habitants de 

s’exprimer sur le projet. 

 
3 Voir annexe 3 : questionnaires 



 

V. ANNEXES  
1. Outils de communication 

 

Annonce de la permanence (déclinée en flyers, en affiche, en supports de communication en ligne) 



 

 

 

Lettre d’informations distribuées aux participants et aux habitants 

 



 

2. Photos sur place 

 

 

 



 

3. Questionnaires 

 

Exemple d’un questionnaire suite à la visite de la permanence 


